
Образовательный минимум. 

 

 

 

 

Морфология. (Части речи) 

 

Род имён существительных. 

 

Каждое имя существительное (в единственном числе) принадлежит к определённому роду: 

мужскому, женскому или среднему. 

Имена  существительные, которые можно заменить местоимением он, - мужского рода:  

дядя (он), картофель (он). 

Имена  существительные, которые можно заменить местоимением она, - женского рода: 

морковь (она), фамилия (она). 

Имена  существительные, которые можно заменить местоимением оно, - среднего рода: 

имя (оно), варенье (оно). 

Чтобы определить род имени существительного, которое стоит во множественном или 

единственном числе, но не в начальной форме, надо поставить это имя существительное в 

начальную форму: 

птицы – птица (ж.р.), на окне – окно (ср.р.) 

 

Падеж имён существительных. 

Изменение имён существительных по вопросам называется изменением по падежам или 

склонением. 

В русском языке шесть падежей: именительный, родительный, дательный, винительный, 

творительный, предложный. 

 

Падеж Падежные 

вопросы 

Предлоги 

 

Склонение имён 

существительных 

Именительный кто? что?  конь, зима, окно 

Родительный кого? чего? без, у, от, до, из, 

около, для, с, возле, 

вокруг 

коня, зимы, окна 

Дательный кому? чему? к, по коню, зиме, окну 

Винительный кого? что? через, про, в, во, 

на, за, под 

коня, зиму, окно 

Творительный кем? чем? над, за, под, перед, 

с, со, между 

конём, зимой, окном 

Предложный о ком? о чём? при, о, об, на, в, во о коне, о зиме, об окне 

 

Начальная форма имени существительного – это форма именительного падежа единственного 

числа. 

 

Морфологический разбор имён существительных. 

1. Назови имя существительное в той форме, в которой оно употреблено в предложении. 

2. Что обозначает имя существительное и на какой вопрос отвечает? 

3. Назовите начальную форму имени существительного (именительный падеж единствененого 

числа). 

4. Определи признаки имени существительного: одушевлённое или неодушевлённое; 

собственное или нарицательное; род, падеж, число; роль в предложении. 

Четверть  3 

Предмет Русский язык 

Класс 3 



Стили текста: художественный и научный. 

   

В художественном тексте предмет описывается более образно, а в научном тексте  - наиболее точно. 

 

Род имён прилагательных. 

Имя  прилагательное всегда стоит в том же роде, что и имя существительное, с которым оно связано 

по смыслу: 

верный (м.р.) друг (м.р.), алая (ж.р.) заря (ж.р.), лесное (ср.р.) озеро (ср.р.). 

 

Имя прилагательное в единственном числе изменяется по родам: 

Яркий (м.р.) свет, яркая (ж.р.) лампа, яркое (ср.р.) солнце.  

 

 Мужской род 

какой? 

Женский род 

какая? 

Средний род 

какой? 

-ой/ -ый/ -ий -ая/ -яя -ое/ -ее 

добрый  (день) 

дальний (путь) 

лесной (зверь) 

добрая (весть) 

дальняя (роща) 

лесная (тишь) 

доброе (дело) 

дальнее (поле) 

лесное (эхо) 

 

Падеж имён прилагательных. 

 

Имя прилагательное всегда стоит в том же роде, числе и падеже, в каком стоит имя существительное, 

к которому относится имя прилагательное. Падеж имени прилагательного определяется по падежу 

имени существительного. 

 

По синему (Д.п.)  небу (Д.п.) плывут лёгкие (И.п.)  облака (И.п.). 

 

Начальная форма имени прилагательного – это форма именительного падежа мужского рода 

единственного числа: молодой дуб, белый шкаф, близкий край. 

 

Морфологический разбор  имени прилагательного. 

1. Назовите имя прилагательное в той форме, в которой оно употреблено в предложении. 

2. Что обозначает имя прилагательное и на какой вопрос отвечает? Какому имени 

существительному относится? 

3. Назовите начальную форму имени прилагательного (именительный падеж единственного 

числа мужского рода). 

4. Определите признаки прилагательного: род (в единственном числе), число, падеж; роль в 

предложении. 

 

 

 


